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Acto cívico
La presidenta 
municipal de 
Benito Juárez, Ana 
Patricia Peralta de 
la Peña, encabezó 
el homenaje 
cívico en la 
telesecundaria 
“José Guadalupe 
Posada”.

 ❙ El Gabinete de Seguridad presentó su informe semanal.

Añadirán al menos mil 800 para reforzar seguridad

Pondrá SSP 
más cámaras 
de vigilancia
Se repartirán en 
zonas del estado 
donde aún no hay, 
para conectar al C5

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El gobierno de 
Quintana Roo instalará al menos 
mil 800 cámaras más de seguri-
dad que estarán conectadas al 
Complejo de Seguridad C5, en 
aquellos lugares donde hasta el 
momento no se cuenta con este 
tipo de tecnología.

El contralmirante Rubén 
Oyarvide Pedrero, secretario 
de Seguridad Pública estatal, 
explicó que las mil 500 cáma-
ras que actualmente tienen sí 
funcionan, pero ya se inició un 
proceso para contar con mil 800 

más, con las que la entidad ten-
dría poco más de 3 mil, y con 
ello obtener mayores resultados 
en el combate a la incidencia 
delictiva.

“Se van a instalar más (cáma-
ras) en todo el estado, Holbox 
no tiene, hay municipios que no 
tienen, en todo el estado habrá 
cámaras en sus cantidades pro-
porcionales, pero se van a instalar 
arcos lectores, cámaras, tecnolo-
gía, nuestra gobernadora Mara 
Lezama está muy comprometida 
con el tema de seguridad”, afirmó 
el titular de la SSP. 

Abundó que ya está listo 
el proyecto, por lo que sólo se 
encuentran en espera de que 
se liberen los recursos, al mani-
festar que el estudio del uso del 
suelo y otros temas, como el que 
estas nuevas cámaras no se colo-
quen frente a las conectadas al 

C2 —de algunos municipios— ya 
se llevaron a cabo, pues se trata 
de un proyecto ambicioso en 
beneficio de la ciudadanía y los 
turistas.

Precisó que en algunas zonas 
del estado las cámaras están a la 
par de los árboles, por lo que hasta 
la fecha se han podado cerca de 
150, puesto que la intención es 
que estos aparatos no tengan 
ningún objeto que les obstruya 
la vista y así dar un seguimiento 
a los delincuentes.

El contralmirante manifestó 
que será la gobernadora Mara 
Lezama quien haga el anuncio 
cuando arranque este proyecto, 
al insistir que la finalidad es 
que todo el territorio quintana-
rroense cuente con este tipo de 
tecnología. 

 ❙Hay 23 procedimientos administrativos contra taxistas violentos.

Continúan procesos 
vs taxistas violentos
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Al menos 23 
procedimientos administrativos 
avanzan en contra de taxistas por 
presuntas agresiones a operado-
res de la plataforma Uber, indicó 
Cristina Torres Gómez, titular de 
la Secretaría de Gobierno. 

Expuso que estos procedi-
mientos se están llevando a 
cabo mediante el Instituto de 
Movilidad de Quintana Roo 
(Imoveqroo), aunado a que está 
la investigación por parte de la 
Fiscalía General del Estado (FGE) 
para lograr la judicialización de 
las carpetas y catalogar ante un 
juez la conducta que se cometió.

“Nosotros por la vía adminis-
trativa ya vamos bastante avan-
zados porque se han suspendido 
y están en los procesos de ser oído 
quien está en el proceso, porque 
muchas veces uno es el concesio-
nario y otro es el operador, y aquí 
el que recibe de primera mano la 
suspensión es el concesionario 
cuya placa no puede circular en 
lo que (se termina) el proceso y se 
deslinde de responsabilidades”, 
explicó. 

En estos procedimientos 
administrativos, los agraviados 
señalan presuntos actos de vio-
lencia, de ahí que hay avances 
para atender estas circunstancias 
y sancionar este tipo de hechos, 
incluso dijo que ya están alinea-
dos los secretarios generales de 
los diversos sindicatos de taxistas 
en el proceso de depuración. 

Por ello, insistió que el gobierno 
en coordinación con los sindica-
tos está trabajando para dejar un 
mensaje de que no se tolerarán 

más actos de violencia, puesto que 
hay espacio para todos aquellos 
interesados en brindar un servicio 
dentro de la ley.

Torres Gómez abundó que 
ya se cuenta prácticamente con 
el análisis de las modalidades 
de transporte que habrá en la 
entidad, la pública, la privada y 
la mixta —privada y pública—, 
por lo que confía que en breve el 
Congreso del estado estará apro-
bando las reformas a la Ley de 
Movilidad. 

“Ahora se están ajustando 
nada más aspectos que se van 
con el Reglamento relacionados 
con los requisitos que deberán 
cumplirse, tales como hoy cual-
quier operador de Uber no tiene 
un seguro, no necesariamente 
tiene un seguro contra daños 
para terceros, lo que serían los 
pasajeros y en este caso ya sería 
parte de un requisito que ya se 
está planteando”. 

Asimismo, ya se acordaron 
los requisitos de seguridad que 
deberán cumplir como compar-
tir la geolocalización a través del 
C5 de las unidades de transporte 
público o privadas, para que sean 
vigiladas desde el Centro de Con-
trol para garantizar la seguridad 
de los usuarios. 

La secretaria de Gobierno 
abundó que una vez aprobada 
la Ley y el Reglamento se iniciará 
un estudio para determinar cuán-
tas unidades podrán operar en la 
entidad, al sostener que no pue-
den sobresaturar de emisiones, 
ya que no es lo mismo la cantidad 
que habrá en Benito Juárez, que 
la que se autorizará en el sur del 
estado.

Concluye 
el taller
La Fundación 
de Parques 
y Museos de 
Cozumel terminó 
el taller “Manos 
Creativas” con la 
participación de 21 
alumnas de todas 
las edades, quienes 
aprendieron 
diversas 
manualidades.

Transas en 
Segalmex
Seguridad 
Alimentaria de 
México (Segalmex, 
antes Conasupo) 
ha sido señalada 
de transas, 
desvíos, negocios 
con empresas 
fantasma, 
adquisiciones a 
precios inflados y 
hasta la compra 
ilegal de bonos 
bursátiles.

Suman una nueva 
ruta hacia Cancún
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- A partir de 
junio próximo una nueva ruta 
aérea se sumará a Quintana 
Roo, ya que comenzará ope-
raciones el vuelo Quito-Can-
cún con tres frecuencias a la 
semana.  

La gobernadora Mara 
Lezama Espinosa comentó que 
su administración trabaja en 
seguir buscando más conexio-
nes, con la intención de que la 
prosperidad sea compartida, 
es decir, que esta derrama 
económica beneficie a toda la 
población. 

“Siendo un destino turístico, 
siendo que Quintana Roo tiene 
11 municipios y 12 destinos 
turísticos, la conectividad aérea 
es fundamental para el desarro-
llo de los pueblos desde el punto 
de vista comercial, pero tam-
bién educativo, cultural, depor-

tivo, en materia de salud, para 
todas las actividades que giran 
en torno al turismo”, apuntó. 

La mandataria abundó que 
con esta nueva ruta de la línea 
Viva Aerobús que estará dis-
ponible a partir del 16 de junio 
del año en curso, no sólo signifi-
cará la llegada de más turistas, 
sino que abre la oportunidad 
para que los quintanarroenses 
conozcan Quito, Ecuador, que 
recibe un promedio de 800 mil 
turistas internacionales al año, 
la mayoría de Estados Unidos 
y España. 

La gobernadora recordó que 
el año pasado el Caribe Mexi-
cano recibió 24 mil 351 pasa-
jeros provenientes de Ecuador, 
por ello esta nueva ruta y las 
que se irán sumando significa 
un reforzamiento de la conec-
tividad con el Centro y Sur de 
América. 

 ❙Mara Lezama presentó la nueva ruta Quito-Cancún que 
operará a partir de junio.

Procesan por Estafa 
a hijo de José Pech
ABEL BARAJAS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Un juez 
federal abrió un segundo pro-
ceso al hijo del senador José Luis 
Pech Várguez, excandidato de 
Movimiento Ciudadano a la 
gubernatura de Quintana Roo, 
ahora por una supuesta con-
tratación ilegal de más de 77 
millones de pesos en la Estafa 
Maestra.

El juez de control Luis Benítez 
Alcántara, del Centro de Justi-
cia Penal Federal del Reclusorio 
Sur, vinculó a proceso a José 
Luis Pech Galera, exrector de la 
Universidad Politécnica de Quin-
tana Roo (UPQR), y a otros cuatro 
exfuncionarios, por el delito de 

uso indebido de atribuciones y 
facultades.

Los otros procesados en esta 
causa penal son José Antolino 
Orozco Martínez, exjefe de la a 
Unidad de Políticas, Planeación 
y Enlace Institucional, y Marcos 
Salvador Ibarra Infante, exdirec-
tor adjunto de la Unidad de Coor-
dinación de Delegaciones, ambos 
de la Sedatu.

Así como José Luis Sánchez 
Buendía, director de Proyectos 
Estratégicos, y Javier Arrambide 
Olvera, director de Operación 
de Programas de Delegaciones 
e Información Estratégica de la 
misma Secretaría, informaron 
autoridades judiciales.

malos pasos
Procesados en la causa penal por contratación ilegal de 
más de 77 millones de pesos en la Estafa Maestra.

José Luis PEch GALErA
n Ex Rector de la 

Universidad Politécnica 
de Quintana Roo.

José AntoLino  
orozco MArtínEz
n Ex jefe de la Unidad 

de Políticas, Planeación y En-
lace Institucional de la Sedatu.

MArcos sALvAdor  
iBArrA infAntE
n Ex director adjunto 

de la Unidad de Coordinación 
de Delegaciones.

José Luis  
sánchEz BuEndíA
n Director de Proyectos 

Estratégicos.

JAviEr ArrAMBidE oLvErA
n Director de Operación 

de Programas de Delegacio-
nes e Información Estratégica.
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En memoria 
y aplausos
Mara Lezama 
encabezó la primera 
conmemoración 
del “Día Estatal 
en Memoria de las 
Víctimas del SARS-
CoV2” (Covid-19) 
y reconoció al 
personal de salud 
por su labor durante 
la pandemia.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.

CONTRASTANDO IDEAS
Dr. Julio Jiménez Martínez

¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.

Foto: Agencia Reforma Foto: Agencia Reforma
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.

CONTRASTANDO IDEAS
Dr. Julio Jiménez Martínez

¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.

Foto: Agencia Reforma Foto: Agencia Reforma
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.
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de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.
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AHORA que el Presidente Andrés Manuel López Obrador ha identificado a los 
inversionistas de Grupo Xcaret como los ecocidas de reservas naturales en Quintana Roo y 
principales opositores a la construcción del Tren Maya, casualmente los empresarios Oscar 
Constandse Madrazo y Marcos Constandse Redko recurrieron a la justicia federal para 
solicitar un amparo contra la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano que les 
ha impedido vender dos valiosos predios en la Riviera Maya de su presunta propiedad: ‘Las 
Camacas’ y ‘Los Kambules’.
RESULTA que los Constandse, a través de su representante legal Enrique Alejandro Álvarez 
León solicitan en su demanda de amparo medidas cautelares por una supuesta ‘omisión’ de 
esta Secretaría de emitir un acuerdo de procedencia ante una solicitud de enajenación sobre 
los predios. En otras palabras, no les dejan vender sus terrenos, según su argumentación. Sin 
embargo, los datos de las autoridades federales olfatean la sospecha de que ambos predios 
fueron adquiridos de forma irregular o de forma mal habida, gracias a los beneficios que 
los accionistas de Grupo Xcaret han recibido desde el poder. Por lo pronto, ambos juicios de 
garantías fueron admitidos a trámite y en las próximas semanas se sabrá el desenlace de esta 
serie a la que muchos ya comienzan a llamar como ‘Los ricos también lloran’.

****
EL PRIMERO en acatar el fallo con que la justicia federal autorizó el ingreso legal de UBER 
a Quintana Roo, fue el Instituto de Movilidad del Estado de Quintana Roo al reportar el 
pasado 7 de marzo el cumplimiento de la ejecutoria decretada por un tribunal revisor ante el 
amparo 23807616 del Juzgado Cuarto de Distrito a través del cual se resolvió que es legal la 
operación del sistema de transporte vía plataforma digital en la geografía estatal por tratarse 
de un servicio privado diferente al prestado por los taxistas sindicalizados, que es de carácter 
público.
PERO todavía en algunos sectores de taxistas hay quienes bajo su libre albedrío interpretan 
que la operación de Uber sigue estando en el limbo jurídico y la competencia desleal, 
mientras no se reforme la Ley de Movilidad Pública ni se expida su reglamentación, por 
lo que continúan a la cacería de choferes del servicio particular de transporte a pesar del 
llamado sus líderes sindicales que han solicitado respetar el estado de Derecho y en algunos 
casos como en el municipio de Solidaridad hasta han empezado a aplicar sanciones contra 
los renuentes.

****
GRAN REVUELO causó entre autoridades migratorias mexicanas del aeropuerto 
internacional de Cancún la confusión de un homónimo del embajador de Hungría en 
Chile, András Drexier quien denunció que desde el pasado 7 de febrero padece retención, 
incomunicación y los demás actos prohibidos por el artículo 22 de la Constitución como 
‘la multa excesiva, la confiscación de bienes y cualesquiera otras penas inusitadas y 
trascendentales’, por parte de la delegación federal del Instituto Nacional de Migración en 
Quintana Roo que puso en duda la autenticidad del pasaporte del presunto agraviado así 
como la confiabilidad sobre sus motivos para viajar al caribe mexicano.
POR ESTOS hechos el quejoso András Drexier recurrió al amparo y protección de la justicia 
para evitar la aplicación de cualquier acto privativo de libertad, orden y ejecución de su 
detención con fines de deportación, destierro, extradición y/o expulsión del país. Su caso 
fue turnado al Juzgado Noveno de Distrito y el pasado 10 de marzo se resolvió otorgarle la 
suspensión provisional contra cualquier acto de Migración. El revuelo por la confusión del 
personaje continuó en los tribunales y la prensa local, hasta que ayer finalmente la aclaración 
vino por parte de Barbara Szécsi del Consulado de la Embajada de Hungría en Santiago de 
Chile a través de un mensaje de Whatsapp: “Le informamos que se trata de dos personas 
distintas que tienen el mismo nombre y apellido. El caso NO corresponde al Sr. Embajador, 
Dr. András Gábor Drexler. Saludos cordiales”.

Rinden homenaje de cuerpo presente
JACQUELINE PONCE /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El Teatro CIUDAD DE MÉXICO.- El Teatro 
San Jerónimo Independencia San Jerónimo Independencia 
fue testigo de las últimas obras fue testigo de las últimas obras 
de Ignacio López Tarso, por lo de Ignacio López Tarso, por lo 
cual se le rindió un segundo cual se le rindió un segundo 
homenaje de cuerpo presente.homenaje de cuerpo presente.

Los actores Aracely Arám-Los actores Aracely Arám-
bula, Sergio Corona, Alejandro bula, Sergio Corona, Alejandro 
Tommasi y Sofía Castro, y el Tommasi y Sofía Castro, y el 
baterista ganador del Grammy baterista ganador del Grammy 
Antonio Sánchez, nieto del Antonio Sánchez, nieto del 
mítico intérprete de Macario, mítico intérprete de Macario, 
acudieron a darle el último adiós.acudieron a darle el último adiós.

“Era amigo conmigo. Fer-“Era amigo conmigo. Fer-
nanda Familiar dijo en su pro-nanda Familiar dijo en su pro-
grama que le preguntó: ‘¿Y grama que le preguntó: ‘¿Y 
cuántos amigos tienes en la cuántos amigos tienes en la 
actualidad?’. Ignacio respondió: actualidad?’. Ignacio respondió: 
‘Tengo dos: César Costa y Sergio ‘Tengo dos: César Costa y Sergio 
Corona’. Con decir su nombre Corona’. Con decir su nombre 
ya es un merecido homenaje”, ya es un merecido homenaje”, 
recordó Corona el actor de Como recordó Corona el actor de Como 
Dice El Dicho, quien ha despe-Dice El Dicho, quien ha despe-
dido a López Tarso en todos dido a López Tarso en todos 
los actos desde el velorio del los actos desde el velorio del 
sábado.sábado.

Coronas y arreglos florales Coronas y arreglos florales 
por parte de Érika Buenfil y Sil-por parte de Érika Buenfil y Sil-
via Pinal, la Asociación Rafael via Pinal, la Asociación Rafael 

Banquells y la Filmoteca UNAM Banquells y la Filmoteca UNAM 
llegaron en honor del histrión, llegaron en honor del histrión, 
quien falleció a los 98 años y quien falleció a los 98 años y 
presentó allí Una Vida en el presentó allí Una Vida en el 
Teatro, de David Mamet.Teatro, de David Mamet.

Desde el vestíbulo del Desde el vestíbulo del 
recinto hasta el escenario se recinto hasta el escenario se 
tendió una alfombra, a cuyos tendió una alfombra, a cuyos 
costados había cuadros con costados había cuadros con 
fotografías, el tocador de sus fotografías, el tocador de sus 
funciones, textos, folletos, pla-funciones, textos, folletos, pla-
cas de sus obras y vestuario cas de sus obras y vestuario 
usado por López Tarso.usado por López Tarso.

Sus seguidores se formaron Sus seguidores se formaron 
desde las 10:00 horas para des-desde las 10:00 horas para des-
pedirlo, y una hora más tarde pedirlo, y una hora más tarde 

se les permitió el acceso. se les permitió el acceso. 
En grupos, la gente subió al En grupos, la gente subió al 

escenario para tocar el féretro escenario para tocar el féretro 
del prestigioso actor mien-del prestigioso actor mien-
tras se proyectaba parte de su tras se proyectaba parte de su 
filmografía.filmografía.

Después de este segundo Después de este segundo 
homenaje póstumo, los restos homenaje póstumo, los restos 
regresaron a la funeraria donde regresaron a la funeraria donde 
serían cremados.serían cremados.

Descansarán al lado de la que Descansarán al lado de la que 
fue su mujer, Claudia Aranda; fue su mujer, Claudia Aranda; 
próximamente, su hijo Juan próximamente, su hijo Juan 
Ignacio Aranda planea hacerle Ignacio Aranda planea hacerle 
otro homenaje en el Teatro Jorge otro homenaje en el Teatro Jorge 
Negrete, con sus cenizas.Negrete, con sus cenizas.

 ❙ El Teatro San Jerónimo 
Independencia fue testigo de las 

últimas obras de Ignacio López 
Tarso.

ASEGURA  
ESTAR TRANQUILO
SANDRA IVETTE ACEVEDO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-El can-
tante Erik Rubín confesó estar 
tranquilo y que la parte más 
complicada de su separación de 
la conductora, Andrea Legarreta, 
fue hacerla pública.

Durante una emisión del 
programa “Hoy”, el productor 
fue cuestionado sobre cómo se 
encuentra tras la separación, 
respondiendo que él y su fami-
lia se encuentran tranquilos con 
la decisión.

“Estamos tranquilos, es algo 
que de alguna manera ya había-
mos asimilado, que habíamos 
platicado desde hace algunos 
meses y la parte complicada es 
cuando lo haces público, y enton-
ces entran las teorías de todo el 
mundo.

“Pero la verdad, somos muy 
afortunados porque hemos reci-
bido mucho amor, mucho apapa-

cho, en verdad, nuestros amigos, 
familia, hay mucha gente que sin 
duda alguna nos hacen sentir 
afortunados porque nos quieren 
mucho”, comentó el cantante.

Durante la transmisión, Erik 
Rubín aceptó que ha llegado a 
navegar en redes sociales y sim-
patizado con algunos memes 
sobre su separación.

Las recientes declaraciones 
de Rubín se registraron durante 
un reencuentro con la madre 
de sus hijas Mía y Nina, mien-
tras en redes sociales surgió un 
video donde evita contacto con 
Héctor “Apio” Quijano, durante 
un concierto de la gira 90s Pop 
Tour, luego de los rumores de una 
posible cercanía entre ellos.

El ex Timbiriche y Andrea 
Legarreta comunicaron su sepa-
ración el pasado 22 de febrero en 
un posteo de Instagram donde 
agregaron que la decisión no fue 
derivada de ningún pleito, sino 
un acuerdo de ambos.

 ❙ Erik Rubín confesó que se encuentra tranquilo tras su separación 
de Andrea Legarreta.
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Implementan operativo para ello en Puerto Morelos

Ya inició la descarga 
de balasto para Tren
El traslado es del 
muelle fiscal hasta 
un inmueble en la 
Ruta de los Cenotes

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Ante el arran-
que del traslado del balasto del 
muelle fiscal a un inmueble en 
la Ruta de los Cenotes, ya existe 
un dispositivo vial a fin de evitar 
afectaciones en Puerto Morelos, 
que es por donde estarán cir-
culando los camiones con este 
material que se usará en las obras 
del Tren Maya.

Así lo indicó Cristina Torres 
Gómez, secretaria de Gobierno, 
al manifestar que el Ayunta-
miento ya anunció a la población 
la logística del traslado de este 
material, a fin de que tomen sus 
precauciones.

“Pedimos estar muy atentos 
de la información oficial para 
evitar que se establezcan cue-
llos de botella, hasta ahorita 
no tenemos ningún problema, 
afortunadamente en tiempo y 
forma se han hecho las comu-
nicaciones con los ciudadanos 
que están circulando en la zona 
de Puerto Morelos”.

Dijo que el balasto ya está 
descargado en el muelle fiscal y 
será llevado a un centro de acopio, 
incluso descartó problemas en la 
avenida José María Morelos —
único acceso al muelle fiscal y a la 
zona turística—, puesto que ya se 
hicieron estudios de rodamiento. 

Además, indicó que los camio-
nes no circularán con sobrecarga, 
ni lo harán al mismo tiempo, por 
lo que las inquietudes ya fueron 
despejadas, no obstante, se man-
tendrá un monitoreo en el ope-
rativo que ha implementado la 
autoridad municipal. 

En ese sentido, el Ayun-
tamiento de Puerto Morelos 
informó que este lunes se llevó 
a cabo una reunión entre auto-

ridades de los tres niveles de 
gobierno para mejorar el opera-
tivo vial, donde se detalló que son 
31 volquetes los autorizados para 
el traslado del balasto. 

Las unidades trabajarán las 24 
horas del día, excepto de 06:30 a 
07:30 horas y de 13:30 a 14:30 
horas para evitar afectaciones 
durante el ingreso y salida de 
los estudiantes en los planteles 
educativos ubicados del lado del 
Casco Antiguo, a petición de la 
ciudadanía. 

De acuerdo con las estima-
ciones de la empresa contratada 
para realizar los trabajos, cada 
hora estarán circulando entre 6 
y 10 volquetes, es decir, que la cir-
culación por las avenidas Niños 
Héroes y José María Morelos, así 
como la lateral de la carretera 

federal y los 5.5 kilómetros de la 
Ruta de los Cenotes, no será tan 
cargada. 

En ese sentido, las autoridades 
detallaron que implementarán 
un operativo de bacheo en frío 
de manera permanente mientras 
dure el traslado para mantener 
en buenas condiciones las viali-
dades, aunado a que contratarán 
una grúa y una ambulancia que 
operarán exclusivamente para 
este proyecto, en caso de susci-
tarse alguna emergencia.

Durante la reunión se explicó 
que se ubicaron tres puntos crí-
ticos en la ruta de traslado, uno a 
300 metros antes del kilómetro 5.5 
de la Ruta de los Cenotes, donde 
habrá señalética y reductores de 
velocidad, bandereros y apoyo del 
Ejército con personal que coadyu-

varán para dirigir el tránsito.
Otro punto es bajo puente de 

la carretera federal, donde tam-
bién tendrán señalética en dos 
sentidos, con apoyo de agentes 
viales y el cruzamiento de las ave-
nidas Morelos y Niños Héroes, 
donde se restringirá el estacio-
namiento sobre esta última para 
que haya más flujo y mayor curva 
de giro para los camiones, ade-
más se contará bandereros y 
agentes de tránsito.

Las autoridades abundaron 
que a la par se seguirá traba-
jando en una nueva alternativa 
vial de terracería para sacar los 
camiones, a fin de aminorar el 
impacto que generará el tránsito 
en la avenida José María More-
los, que es el principal acceso a 
la zona turística.

 ❙ Autoridades detallan el operativo de descarga de balasto en Puerto Morelos.

Corresponde iniciar 
acciones vs Aguakan
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La situación de 
la concesión de Aguakan debe ser 
resuelta por los gobiernos estatal 
y municipales, sin embargo, los 
procesos legales para concretar la 
decisión de la ciudadanía podrían 
llevar varios años, indicó la sena-
dora Marybel Villegas Canché, 
quien promovió la consulta popu-
lar sobre la empresa en la zona 
norte del estado el año pasado.

En este sentido, la senadora 
expresó que ya están todos los 
elementos jurídicos y depende 
de las autoridades dar el segui-
miento para que, como esta-
blece en la Ley de Participación 
Ciudadana, se inicien los proce-
dimientos para que la empresa 
deje de prestar el servicio en los 
tres municipios donde fueron 
vinculantes los resultados de la 
consulta.

“Como senadora de la Repú-
blica pues di todas las herra-
mientas, hicimos todo el trabajo, 
ahora sí que la pelota hoy la tiene 
la autoridad y la autoridad es la 
que tiene que darle, iniciar las 
acciones jurídicas.

“Obviamente la empresa se 
va a defender, entonces viene un 
camino legal, un camino jurídico 
que hay que hacer”, declaró Ville-
gas Canché.

Agregó que se tendría que 
revisar cuáles con las acciones 
jurídicas que están implemen-
tando los gobiernos municipal y 
estatal, así como sus estrategias 
jurídicas, ya que podría ser que la 
estrategia que siguen les impide 
dar a conocer en forma oficial las 
acciones que están llevando a 

cabo, sin embargo, destacó que 
hay una resolución de la ciuda-
danía que se debe cumplir.

Finalmente, indicó que no se 
estará dando un exhorto desde 
el Senado para que el gobierno 
estatal, y los municipales de 
Puerto Morelos, Benito Juárez e 
Isla Mujeres den cumplimiento 
a lo ordenado por la consulta 
ciudadana, pero sí indicó que 
las autoridades deben mostrar 
voluntad política para hacerlo.

Cabe mencionar que la 
semana pasada, la presidenta 
municipal de Isla Mujeres, Atenea 
Gómez Ricalde, exigió a Aguakan 
que no dejaran de atender sus 
compromisos para garantizar el 
suministro de agua, luego de que 
una falla en las tuberías subma-
rinas mantuviera a la Isla con 
escasez del líquido por varios días.

De igual forma, Jorge Aguilar 
Osorio, secretario general del 
Ayuntamiento de Benito Juárez, 
indicó que también están en 
coordinación con Cristina Torres, 
secretaria de Gobierno estatal, 
para ir atendiendo el asunto de 
la concesión a Aguakan y los 
problemas en el servicio que 
proveen junto con los otros dos 
municipios donde pasó la con-
sulta popular.

Uno de los mayores proble-
mas que enfrentan en relación a 
este tema es la afectación para las 
finanzas tanto del gobierno esta-
tal como del municipal, ya que la 
pena convencional por terminar 
la concesión ronda los mil millo-
nes de pesos, por lo cual los tres 
municipios están en comunica-
ción con la Secretaría de Gobierno 
estatal y la Consejería Jurídica.

 ❙ El proceso para retirar la concesión a Aguakan podría llevar años.

 ❙ Actualmente se realiza un censo para saber cuántos mototaxis hay.

Pondrán en Cancún 
un ‘tope’ a mototaxis
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El número de 
mototaxistas se encuentra en 
alrededor de 2 mil en Cancún y 
cerca de 2 mil 300 en Playa del 
Carmen, según ha revelado el 
censo que lleva a cabo el Instituto 
de Movilidad de Quintana Roo, y 
que sería el límite de unidades de 
este tipo que puedan circular en 
la zona norte del estado.

Así lo reveló Rodrigo Alcá-
zar Urrutia, director del Imo-
veqroo, quien indicó que hasta 
el momento el censo sigue sólo 
en los municipios del norte del 
estado, al ser donde se concen-
tran la mayoría de los mototaxis, 
con más de la mitad de los 8 mil 
que estiman existen en Quintana 
Roo.

Recordó que mientras se ter-

mina el censo, el acuerdo con 
mototaxistas es que no se inte-
gren más unidades, y destacó que 
debido a la densidad de unidades 
en el norte de la entidad, es pro-
bable que aún después de que se 
publiquen los cambios a la Ley 
de Movilidad y al Reglamento de 
Movilidad, no se entreguen per-
misos nuevos para estos muni-
cipios, como en Benito Juárez o 
Solidaridad.

En este punto, aclaró que aún 
falta por revisar las modificacio-
nes que requiera el Reglamento, 
lo cual comenzará una vez se 
publique la Ley, y a partir de estos 
cambios se iniciarán estudios de 
movilidad para ver dónde sí se 
podrán otorgar nuevos permisos, 
adelantando que lo más seguro es 
que sean al sur, como en la ribera 
del Río Hondo.

También, Alcázar Urrutia dio a 
conocer que se está revisando la 
fórmula para el cálculo de tarifas 
para todos los servicios de trans-
porte público, más que un cambio 
en las mismas, ya que el método 
actual por zonas resulta obsoleto 
para el estado, por lo cual busca-
rán un sistema más moderno que 
incluso haga uso de la tecnología 
para ello.

Finalmente, sobre la aplica-
ción del programa de alcoho-
límetro, indicó que por la Ley 
de Movilidad y Seguridad Vial 
federal todos los municipios ten-
drán que comenzar a desarrollar 
sus programas, algo en lo que el 
Imoveqroo estará insistiendo, 
pues considera que es también 
parte de las estrategias para for-
talecer la educación y seguridad 
vial.

Apoya Marybel Villegas 
con estudios y cirugías
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- A través de 
la campaña “Abre los ojos con 
Marybel”, enfocada en la aten-
ción de adultos mayores con 
problemas de la vista, particu-
larmente aquellos con pérdida 
de visión debido a cataratas 
o carnosidades, la senadora 
Marybel Villegas Canché ayu-
dará a este sector de la pobla-
ción en diversas Regiones.

Este programa contará con 
exámenes médicos, de la vista, 
de glucosa y presión arterial; así 
como valoración de cataratas y 
carnosidad; además de pláticas 
y cursos de primeros auxilios.

Iniciará el jueves 16 de 
marzo, en el domo de la Super-
manzana 237, a partir de las 
10:00 de la mañana y hasta 
las 02:00 de la tarde; y el vier-
nes 17 estará en el domo de la 
Supermanzana 103.

Asimismo, para los adultos 
mayores que tienen problemas 
de cataratas y que, tras su valo-
ración por el médico, se consi-
deren candidatos a una cirugía 
para corregir el problema, se 
les acercarán la operaciones y 
estudios necesarios gracias a 

un convenio que Villegas Can-
ché logró con un hospital en 
Yucatán

En este sentido, destacó que 
se acordó con el hospital bajar 
el costo de la operación, de 
entre 15 mil a 18 mil pesos que 
normalmente cuesta, a 10 mil 
pesos, con un apoyo del 50 por 
ciento por parte del programa, 
con lo cual las personas candi-
datas sólo tendrán que pagar 5 
mil pesos por el procedimiento.

Además, dependiendo de 
la convocatoria y necesidad de 
operaciones, mencionó que se 
podría brindar apoyo de trans-
porte al hospital, si bien eso aún 
está por valorarse, pero de ser 
necesario podrían trasladar a 
los adultos mayores para que 
hasta 100 de ellos se realicen 
su operación en el mismo día.

Finalmente, también se 
estará apoyando a los niños, 
jóvenes y adultos que, tras su 
examen de la vista, requieren 
de lentes.

El resto de los servicios tam-
bién se brindarán de forma gra-
tuita a todos los habitantes que 
asistan, por lo que Villegas Can-
ché los exhortó a asistir y hacer 
uso de estos apoyos.

 ❙ La senadora presentó la campaña ‘Abre los ojos con Marybel’.

Crean 
tarjeta 
para  
mujeres
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- Con 
el objetivo de mejorar su econo-
mía y empoderar a más mujeres, 
el gobierno de Solidaridad que 
encabeza Roxana Lili Campos 
Miranda creó la tarjeta “De Mujer 
a Mujer”.

Con esta tarjeta las mujeres 
podrán obtener descuentos en más 
de 20 empresas locales, informó la 
directora del Instituto Municipal de 
la Mujer, Lenny Hau Cruz.

Con este tipo de apoyos, en 
el que participan en equipo el 
gobierno municipal, los empresa-
rios y la sociedad civil, las mujeres 
tienen más oportunidades para 
avanzar en su autonomía econó-
mica, con descuentos del 15 al 50 
por ciento, indicó la funcionaria.

Todo esto en servicios como 
atención médica, educación, trans-
porte público, farmacias, laborato-
rios clínicos, ginecólogo, univer-
sidades, restaurantes, cafeterías.

“Esto tendrá un impacto signi-
ficativo en la vida de las mujeres 
y en su capacidad para participar 
plenamente en la sociedad”, des-
tacó Lenny Hau.

Aseguró que esa tarjeta es 
necesaria para abordar las des-
igualdades de género. En su fase 
inicial se otorgarán mil a usuarias 
del Instituto.

Detalló que cuenta con un 
código QR que muestra las empre-
sas participantes, direcciones y el 
descuento que brindan, el cual va 
del 15 al 50 por ciento, disponi-
bles desde el próximo miércoles 
15 de marzo.

La tarjeta puede ser solicitada 
en el Instituto Municipal de la 
Mujer, ubicado en Villas del Sol, 
así como en puntos violetas de 
la Colosio, Villamar II y Nueva 
Creación.

Para el registro únicamente 
se requiere, nombre, domicilio 
colonia, correo y una fotografía.

Jornada de empleo
Autoridades del Ayuntamiento de Benito Juárez llevarán a cabo este 
15 de marzo una edición más de “Ven y Empléate Itinerante”, el cual 
se realizará en la UNID Cancún, de 09:00 a 14:00 horas.
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Corrige SEP 
libros, pero 
persisten 
las fallas 
IRIS VELÁZQUEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- A casi dos 
años de que la Secretaría de Edu-
cación Pública (SEP) empezó la 
reedición de los libros de texto 
gratuito, proceso que enfrentó 
diversas críticas debido a la exis-
tencia de contenidos inadecua-
dos y confusos, las fallas persis-
ten pese a las correcciones hechas 
a los materiales que llegarán a 
las aulas el próximo ciclo escolar.

Agencia Reforma tuvo acceso 
a los materiales de primer grado 
de primaria que, según fuentes 
educativas, son los que se han 
mandado a imprimir.

Estos fueron elaborados por 
profesores, expertos y ciudada-
nos que atendieron la convocato-
ria lanzada la primera semana de 
marzo de 2021, y que aceptaron 
participar de manera exprés y sin 
pago alguno. 

Informantes refieren que se 
hicieron modificaciones en imá-
genes que estaban borrosas, se 
corrigieron múltiples faltas de 
ortografía, confusiones con con-
ceptos como palíndromos, len-
guaje ostentoso y contenidos 
fuera de grado; sin embargo, los 
problemas de fondo no se han 
atendido.

Por ejemplo, aunque el 
número de cinco libros se man-
tendrá para primer grado de pri-
maria, se cambiaron los títulos, 
se mezclaron asignaturas y se 
redujeron contendidos de mate-
rias como matemáticas. 

El que actualmente se llama 

“Conocimiento del medio” ahora 
será “Nuestros Saberes”, mien-
tras que “Lengua Materna” y 
“Lengua Materna. Español. Lec-
turas” se integrarán a “Múltiples 
Lenguajes”. 

“Formación Cívica y Ética” y 
“Matemáticas” pasarán, en parte, 
a tres libros de trabajo de nombre: 
“Proyectos Escolares”, “Proyectos 
Comunitarios” y “Proyectos de 
Aula”. Esta decisión se explica al 
recordar que uno de los objetivos 
planteados de forma pública por 
la SEP es que los alumnos apren-
dan principalmente con la inte-
racción con su entorno. 

En cada tomo, la dependen-
cia colocó los saberes a los que 
iría enfocado. En los tres libros 
de proyectos se menciona que 
irán dirigidos a los campos for-
mativos de “lenguajes”, “saberes 
y pensamiento científico”, “de 
lo humano a lo comunitario”, y 

“ética, naturaleza y sociedades”. 
De acuerdo con una revisión 

realizada, mientras el actual 
libro de Matemáticas tiene 222 
páginas, el libro de “Proyectos de 
Aula”, sólo tiene ocho páginas en 
las que se detectaron ejercicios 
relacionados con el pensamiento 
matemático.  

Las matemáticas se enseñan 
con preguntas como: “¿Cuántos 
niños podrán ingresar al rincón 
de juegos al mismo tiempo?”, 
“¿Cuántos pasos necesitarían 
para poder alcanzar la silla?”, 
“¿Cuántos brincos necesitarían 
para poder alcanzar la silla?”.

En el de “Proyectos Comuni-
tarios”, con los mismos campos 
formativos, no se detectaron 
ejercicios alusivos a esta mate-
ria y en “Proyectos Escolares” se 
observó que 14 páginas tenían 
contenido relacionado a las 
matemáticas.
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Nuevos materiales
La reedición de los libros de texto ha traído consigo  
el cambio de títulos en los libros de primaria.

Libro actuaL Nuevo Nombre

Conocimiento del Medio Nuestros Saberes

Lengua Materna
Español. Lecturas Múltiples Lenguajes

Formación Cívica y Ética Proyectos Comunitarios
Matemáticas Proyectos Escolares
 Proyectos de Aula

Implementa Cártel de Sinaloa ‘operaciones espejo’ para pagos

Cobra narco drogas 
con sistema alterno
Transfieren ganancia 
a México eludiendo 
canales bancarios 
para los envíos

ABEL BARAJAS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El Cártel de 
Sinaloa transfiere las ganancias 
de la ventas de droga en Estados 
Unidos a México a través de “ope-
raciones espejo”, una especie de 
transferencia que no pasa por 
instituciones bancarias y que 
emplea el número de serie de los 
billetes de un dólar como recibo 
o comprobante de pago.

En la audiencia de extradición 
de Ovidio Guzmán López, alias 
el “Ratón”, celebrada la semana 
pasada, se precisó que la orga-
nización criminal tenía varias 
modalidades de lavado como el 
transporte de efectivo, las crip-
tomonedas, transferencias elec-
trónicas y adquisición de bienes.

Pero hay otro de sus métodos 
que fue descrito por un testigo 
protegido de la Agencia Anti-
drogas de Estados Unidos (DEA), 
identificado con las siglas NN, en 
un testimonio rendido el pasado 
27 de enero en Nueva York.

NN explicó que este sistema 
consistía en entregar en Estados 
Unidos el pago en efectivo de un 
cargamento de droga —principal-
mente de fentanilo— a miembros 
del crimen organizado. 

Al recibir el dinero, los cobra-
dores le daban un billete de un 

dólar, cuyo número de serie era la 
clave de la operación. Enseguida, 
con su teléfono tomaba la foto 
del billete y lo enviaba por What-
sApp a su proveedor de drogas 
en México.

Luego el proveedor acudía con 
un corresponsal de los recauda-
dores del dinero en la Unión 

Americana para mostrarles la 
foto del dólar como comprobante 
de pago y, a cambio, cobraba en 
territorio nacional el valor del 
embarque de sustancias ilegales.

“Para pagar los narcóticos que 
enviaban a Estados Unidos, yo 
mandaba las ganancias, mandé 
24 millones de dólares a México 

en total; 9 millones de dólares los 
entregué a personas que entrega-
ban a Ovidio el dinero de las ganan-
cias en Estados Unidos y 9 millones 
de dólares a personas que llevaban 
el dinero en llantas de vehículos”, 
dijo el testigo colaborador.

“Entregué 6 millones de dóla-
res a personas que lavaban el 

dinero en operaciones para faci-
litar el movimiento de fondos a 
México, en 15 o 20 ocasiones les 
entregué grandes cantidades a 
cambio de un billete de un dólar y 
tomé la foto que envié a CC1 (otro 
testigo colaborador de la DEA) y 
él podía recuperar en México la 
misma cantidad que yo había 
entregado en Estados Unidos con 
ese comprobante”.

La declaración de NN forma 
parte de la acusación contra Ovi-
dio Guzmán por seis cargos de 
narcotráfico en la Corte Federal 
del Distrito Sur de Nueva York.

Los pagos a través de este sis-
tema están relacionados en su 
mayoría con transacciones de 
fentanilo, una droga que el Cártel 
de Sinaloa empezó a comerciali-
zar en 2014, de acuerdo con este 
expediente.

El sistema de transferencias 
ilegales tiene un antecedente en 
México.

El 26 y 29 de mayo de 2019 
la Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) detuvo en la Ciudad 
de México a seis ciudadanos 
chinos y cuatro mexicanos con 
10.5 millones de dólares. 

Estos sujetos operaban como 
“banco” de grupos como el Cártel 
del Golfo y Jalisco Nueva Gene-
ración, brindándoles crédito para 
operaciones de droga.

Pero también brindaban al 
narcotráfico estos servicios que 
a nivel internacional son cono-
cidos como “hawala”, es decir, un 
sistema de transferencias ajeno 
a los bancos o a cualquier otra 
entidad financiera formal.

PaNDeMIa eN eU
El Gobierno estadounidense considera el creciente tráfico de fentanilo como  
uno de los mayores problemas de salud pública de ese país.

n La Sedena señaló que  
Culiacán se ha convertido  
en la principal fuente  
de fentanilo.

n En ese municipio, donde 
operan “Los Chapitos”,  
fue detenido Ovidio  
Guzmán en enero pasado.

n Fuentes militares consideran 
que el fentanilo es fabricado 
en Culiacán.

n La elaboración de la droga 
es controlada por “Los Me-
nores”, como son identifica-
dos por la Sedena los hijos  
de Joaquín “El Chapo”  
Guzmán.

n Durante el año pasado EU 
incautó 4,535 kilos de polvo 
de la droga sintética.

n Fueron decomisadas  
50.6 millones de píldoras, 
equivalentes a 379 millones 
de dosis.

n Los estados con mayor  
número de decomisos  

han sido California, Arizona, 
Texas y Massachusetts.

n Al menos 107 mil 622 perso-
nas murieron por sobredosis 
en 2021, de las cuales el 60 
por ciento fue por fentanilo.

 ❙Genaro García Luna fue 
declarado culpable en una 
Corte de Nueva York el 21 
de febrero.

‘Exprime’  
4T el juicio 
contra  
García Luna 
ANTONIO BARANDA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El juicio 
contra Genaro García Luna 
ha sido capitalizado políti-
camente por el gobierno de 
la Cuarta Transformación, 
especialmente por el presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador.

Prácticamente todos los 
días el mandatario expone 
el tema en sus conferencias 
mañaneras, aunque no se le 
pregunte directamente.

Incluso, durante los días 
de juicio de García Luna en 
Brooklyn, López Obrador 
proyectó videos alusivos a 
las audiencias que se desa-
rrollaron en Nueva York y que 
terminaron con la declara-
toria de culpabilidad del 
exsecretario de Seguridad 
Pública.

La intención del mensaje 
es clara: marcar su diferencia 
de los gobiernos anteriores, 
en particular el de Felipe Cal-
derón, además de arremeter 
contra el panista y su estra-
tegia de seguridad.

“No somos iguales”, repite 
una y otra vez el tabasqueño 
en sus conferencias en Pala-
cio Nacional.

Desde el 20 de enero, días 
antes del inicio del juicio, 
López Obrador pidió estar al 
pendiente de las audiencias.

“Será muy entretenido, 
como un pago por evento. O 
sea, siéntense. No va a faltar 
un sillón, una butaca”, soltó 
entonces en Palacio Nacional.

También sugirió darle 
amplia cobertura al caso en 
los medios de comunicación, 
aunque pidió esperar y no 
adelantar conclusiones.

En medio del juicio, López 
Obrador y la Unidad de Inte-
ligencia Financiera (UIF) 
revelaron que México bus-
caba recuperar más de 700 
millones de dólares amasados 
por García Luna.

La vía: una demanda civil 
interpuesta en 2021 en Flo-
rida, Estados Unidos, luego 
de la UIF rastreó un conglo-
merado de empresas creadas 
por el ex mando para mane-
jar recursos que tuvieron su 
origen en contratos públicos.

López Obrador también 
capitalizó testimonios rendi-
dos durante el juicio para cri-
ticar la política de seguridad 
de los sexenios anteriores.

Por ejemplo, acusó varias 
veces que el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de 
México (AICM) era manejado 
por el capo Ismael “Mayo” 
Zambada, como se declaró 
durante una de las audiencias 
en Brooklyn.

Al calor de la declaración 
de culpabilidad, López Obra-
dor afirmó que “todo indica” 
que durante la administra-
ción de Calderón se protegía 
a unos delincuentes para ata-
car a otros.

“Es algo increíble, o sea, 
va más allá de trama de una 
serie de Netflix esto que esta-
mos viendo”, sostuvo.

Diputados y actores polí-
ticos de Morena han exigido 
que ahora sea juzgado Calde-
rón por nexos con el crimen 
organizado.

Sobre esta posibilidad, 
López Obrador ha dicho que 
Calderón no está denunciado, 
pero que en todo caso corres-
ponde valorar el tema a la Fis-
calía General de la República 
(FGR).

El caso también ha servido 
para que López Obrador arre-
meta contra el Poder Judicial 
de la Federación y criticar que 
García Luna no haya sido juz-
gado en México.

Acusa Calderón una persecución política 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Felipe Cal-
derón, expresidente de México, 
dijo que tiene muchas dudas res-
pecto al fallo que se dio en el juicio 
contra Genaro García Luna, exti-
tular de Seguridad Pública en su 
gobierno, y acusó que existe una 
persecución política en su contra. 

Desde Madrid, España, donde 
el lunes dio el discurso inaugu-
ral del II Foro sobre Aviación 

y Turismo, Calderón declaró a 
medios españoles que él espe-
raba que durante el juicio a Gar-
cía Luna se exhibieran evidencias 
físicas, y lamentó que todo fuera 
con base en testimonios de “cri-
minales no confesos”.

Esta se trata de la primera 
declaración que ofrece el expanista 
sobre el veredicto de quien fuera 
su secretario de Seguridad Pública.

“Por supuesto soy un hombre 
de leyes y, desde luego, respeto 
las resoluciones de los tribuna-

les cuando actúan conforme a 
derecho. Yo, en lo personal, tengo 
muchas dudas del veredicto, por-
que hubiera esperado ver lo que 
tanto anunció la Fiscalía, ¿no?

“Vídeos, grabaciones, fotogra-
fías, estados de cuenta, depósi-
tos y la verdad nada de eso se 
exhibió. Todo fue en base a tes-
timonios de criminales confesos 
que —por cierto— a la mayoría 
de ellos nosotros en nuestro 
gobierno perseguimos, captu-
ramos y extraditamos”, señaló.

El exmandatario mexicano 
mencionó que el fallo contra Gar-
cía Luna es utilizado de manera 
personal por el actual gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador 
para atacarlo.

“Bueno, es evidente que hay 
en México una persecución 
clarísima de carácter político, 
mediático, en contra mía y que 
el fallo incluso se trata de utili-
zar para exacerbar esa persecu-
ción, es casi personal de parte del 
gobierno (de México)”, agregó.

 ❙ El expresidente Felipe 
Calderón habló del caso 
Genaro García Luna.

Recurren a México  
extranjeros sin seguro 
ALINE CORPUS /  
AGENCIA REFORMA

TIJUANA, BC.- Cientos de pacien-
tes extranjeros ven en la frontera 
norte de México una oportunidad 
única para realizarse tratamien-
tos médicos y estéticos no sólo 
por el menor costo, sino porque 
varios procedimientos no se 
practican en Estados Unidos ni 
Canadá, o no tienen cobertura por 
parte de los seguros, afirmaron 
médicos especialistas.

El perfil del paciente corres-
ponde a estadounidenses y 
canadienses que no cuentan 
con seguro médico o dental o que 
desean realizarse procedimientos 
que aún no se practican en sus 
países, como el caso de algunas 
prótesis o clips gástricos.

Tan sólo en la especialidad de 
cirugía bariátrica, en Tijuana se 
realizan mil 500 procedimientos a 
la semana, con un 99.9 por ciento 

de pacientes extranjeros, la mayo-
ría de Estados Unidos y Canadá, 
pero también de India y Europa, 
indicó el doctor Santiago Horgan.

El director de Cirugía Media-
namente Invasiva y del Centro 
para el Futuro de la Cirugía en 
la Universidad de California en 
San Diego (UCSD), con 20 años 
de experiencia en el sector, indicó 
que la diferencia de costos es 
significativa.

“La calidad de las cirugías es 
comparable con cualquier parte 
del mundo, creo que siempre 
escuchamos de algún lugar que 
hizo algo mal, pero doy esa pers-
pectiva, eso de decir ‘un error’ no 
habla de la gran mayoría, acá se 
está haciendo con el gobierno ele-
var la calidad médica para dar esa 
tranquilidad”, sostuvo.

La realidad es que Canadá y 
Estados Unidos no pueden dar 
esos servicios a esos costos, con 
esa calidad, agregó.

 ❙Ciudadanos de EU acuden a hospitales de Tijuana y Mexicali.
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Manchester City recibe al Leipzig 

Cierran los Octavos 
en la Champions 
Inter visita  
al Porto tras  
sacar una  
ventaja mínima 

STAFF/ 
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-La semana con-
tinúa con los Octavos de Final en 
la Champions League. Este mar-
tes se disputan los partidos del 
Manchester City contra el Leipzig 
y el Porto frente al Inter. Los ingle-
ses recibirán a los alemanes en 
una serie empatada, mientras 

que los italianos entrarán al Esta-
dio do Dragao con una ventaja 
por la mínima, que consiguieron 
en el partido de Ida.

Los ‘citizens’ empataron 1-1 
en su visita a la Red Bull Arena 
hace dos semanas. Desde enton-
ces sumaron cuatro victorias 
seguidas, tres en la Premier Lea-
gue y una en la FA Cup. Mientras 
que los alemanes superaron al 
Frankfurt y el fin de semana 
pasado cayeron ante el Dort-
mund 1-2.

La última vez que el Man-
chester City quedó fuera en 
los Octavos de Final fue en la 
temporada 2016-2017, cuando 

empataron 6-6 en el marca-
dor global con el Mónaco, que 
avanzó por el criterio del gol de 
visitante, en la primera tem-
porada de Josep Guardiola al 
frente de los ingleses, que desde 
entonces han llegado tres veces 
a Cuartos de Final, una a Semis 
y una vez a la Final.

“Tenemos que imponer nues-
tro juego. Tenemos que ganar 
(trofeos). Es la razón por la que 
estamos aquí. No conozco a nin-
gún equipo o entrenador que no 
haya intentado ganar una compe-
tición, todos quieren ganarla, sin 
excepción”, dijo Guardiola.

Mientras que el Leipzig en su 

corta historia presume apenas 
una Semifinales en la campaña 
2019-2020. El entrenador Marco 
Rose pone su atención en el 
delantero rival, Erling Haaland, 
quien tiene cinco goles en el 
torneo. “Necesitamos mucha 
confianza y coraje, tampoco nos 
vendría mal hacer el mejor par-
tido de la temporada”, comentó.

En la otra llave, Inter ganó con 
gol solitario de Romelu Lukaku, 
sin embargo, el Porto sabe lo 
que es forzar los tiempos extra 
para avanzar en Cuartos de Final, 
como lo hizo en 2018-2019 ante 
Roma y en 2019-2020 contra 
Juventus.

 ❙ Manchester City no se queda en Octavos de la Champions desde la campaña 2016-2017, la primera de ‘Pep’ Guardiola como su técnico.

México va contra 
la estadística en  
Clásico Mundial
STAFF/ 
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Este mar-CANCÚN, Q. ROO.-Este mar-
tes, México enfrentará a Gran tes, México enfrentará a Gran 
Bretaña por el tercer juego del Bretaña por el tercer juego del 
Grupo C en el Clásico Mundial Grupo C en el Clásico Mundial 
de Beisbol. La novena llegará de Beisbol. La novena llegará 
con ánimos luego de vencer a con ánimos luego de vencer a 
Estados Unidos y jugará tam-Estados Unidos y jugará tam-
bién contra su historia, pues el bién contra su historia, pues el 
equipo no suma dos triunfos equipo no suma dos triunfos 
en este torneo, desde hace tres en este torneo, desde hace tres 
ediciones.ediciones.

La última vez que México La última vez que México 
consiguió dos victorias fue en consiguió dos victorias fue en 
el Clásico Mundial del 2009, el Clásico Mundial del 2009, 
cuando se impuso a Sudá-cuando se impuso a Sudá-
frica y Australia en la primera frica y Australia en la primera 
ronda(14-3 y 16-1 respectiva-ronda(14-3 y 16-1 respectiva-
mente) del Grupo B, sin embargo, mente) del Grupo B, sin embargo, 
en la siguiente etapa cayó frente en la siguiente etapa cayó frente 
a Corea del Sur (2-8) y después a Corea del Sur (2-8) y después 
frente a Cuba (4-7), con lo que frente a Cuba (4-7), con lo que 
quedó eliminado del torneo.quedó eliminado del torneo.

La mejor actuación de la La mejor actuación de la 
novena mexicana fue en el novena mexicana fue en el 
primer torneo celebrado en primer torneo celebrado en 
2006, donde ganó tres juegos y 2006, donde ganó tres juegos y 
perdió la misma cantidad, para perdió la misma cantidad, para 
ubicarse en el sexto lugar. En ubicarse en el sexto lugar. En 
esa ocasión, los triunfos fueron esa ocasión, los triunfos fueron 

contra Canadá (9-1) y Sudáfrica contra Canadá (9-1) y Sudáfrica 
(10-4), en la primera etapa, en la (10-4), en la primera etapa, en la 
siguiente ronda se impuso 2-1 siguiente ronda se impuso 2-1 
a Estados Unidos, pero sufrió a Estados Unidos, pero sufrió 
descalabros frente a Japón y descalabros frente a Japón y 
Corea del Sur, que le costaron Corea del Sur, que le costaron 
su avance a Semifinales.su avance a Semifinales.

En 2013 y 2017, el equipo En 2013 y 2017, el equipo 
mexicano tuvo una marca de mexicano tuvo una marca de 
un juego ganado por dos perdi-un juego ganado por dos perdi-
dos. Hace 10 años superó a Esta-dos. Hace 10 años superó a Esta-
dos Unidos 5-2, pero las derro-dos Unidos 5-2, pero las derro-
tas contra Italia (6-5) y Canadá tas contra Italia (6-5) y Canadá 
(10-3), le impidieron clasificar. (10-3), le impidieron clasificar. 
Mientras que en la pasada edi-Mientras que en la pasada edi-
ción, la novena nacional cayó ción, la novena nacional cayó 
contra los italianos (9-10) y contra los italianos (9-10) y 
puertorriqueños (4-9), cuando puertorriqueños (4-9), cuando 
vencieron a Venezuela (11-9), vencieron a Venezuela (11-9), 
ya estaba eliminada.ya estaba eliminada.

El Clásico Mundial de Beis-El Clásico Mundial de Beis-
bol 2023 tiene de momento a la bol 2023 tiene de momento a la 
Selección Mexicana en el tercer Selección Mexicana en el tercer 
puesto del Grupo C, con una vic-puesto del Grupo C, con una vic-
toria frente a Estados Unidos y toria frente a Estados Unidos y 
una derrota con Colombia. El una derrota con Colombia. El 
equipo que dirige el mánager equipo que dirige el mánager 
Benjamín Gil necesitará una Benjamín Gil necesitará una 
combinación de resultados si combinación de resultados si 
quiere avanzar a la siguiente quiere avanzar a la siguiente 
etapa y romper la mala racha.etapa y romper la mala racha.

 ❙ La Selección 
Mexicana de 

Beisbol no gana 
dos partidos en 

el Clásico Mundial 
desde 2009.

 ❙ El torneo contará con peleadores internacionales y tendrá categorías desde los siete hasta los 55 años.

Apuntan Nets y Knicks a playoffs
STAFF/ 
LUCES DEL SGILO

CANCÚN, Q. ROO.-Los equipos de 
Nueva York se perfilan para entrar a 
playoffs, tanto Nets como Knicks se 
encuentran en el Top 10 de la Con-
ferencia Este. Este martes los pri-
meros intentarán dejar atrás a los 
de Brooklyn, cuando enfrenten a 
los Blazers, mientras que los segun-
dos pondrán a prueba su invicto 
cuando enfrenten a Oklahoma.

Los Knicks están en el sexto 
lugar del Este, con 40 victorias 
y 30 derrotas. La franquicia 

comenzó marzo con una marca 
de cuatro juegos ganados por tres 
perdidos, con buenos resultados 
ante Celtics, Lakers, Nets y Heat, 
pero con descalabros contra Char-
lotte, Clippers y Sacramento.

Mientras que Brooklyn se 
ubica en el quinto puesto, con 39 
triunfos y una derrota menos que 
sus vecinos. El equipo consiguió 
marcas positivas ante los Nug-
gets, Celtics, Rockets, Timberwol-
ves y Hornets, pero cayó ante los 
Knicks y Bucks.

A nivel colectivo, los Nets aún 
sufren a la ofensiva la salida de 

sus estrellas: Kevin Durant y Kyrie 
Irving, sin embargo, Nic Claxton 
ha levantado la mano para liderar 
a la ofensiva y la defensiva, con 
12.4 puntos por juego, 9.1 rebotes 
y el mejor porcentaje de tiro de 
campo 71.3.

Mientras que los Knicks se 
apoyan en la dupla formada por 
Julius Randle y Jalen Brunson, 
que tienen al equipo como el 
tercero con más rebotes en la liga.

Sólo dos veces en los últimos 
10 años, ambos equipos de Nueva 
York pasaron a playoffs, en 2013 
y 2021.

Invitan a Abierto Nacional  
de Kickboxing en Cancún
STAFF/ 
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-La Federación 
Mexicana de Kickboxing (FENA-
KIB) organizará el Abierto Nacio-
nal de esta disciplina en Cancún, 
del 1 al 4 de junio de este año. La 
convocatoria estará abierta para 
entrenadores, peleadores y jue-
ces interesados, quienes deberán 
cumplir con el registro en línea 
y los requisitos necesarios para 
participar.

“Todo el mundo está invitado a 

esta magna fiesta de nuestro her-
moso deporte, donde los mejores 
competidores de Point Fighting, 
Light Contact, Forms, Low Kick 
y K1 Style, se darán cita compi-
tiendo contra los mejores”, destacó 
Fernando Granados León, presi-
dente de la FENAKIB y la WAKO 
México (Asociación Mundial de 
Organización de Kickboxing).

El directivo recalcó que espe-
ran la presencia de atletas de 
España, Italia, Kirguistán, Guate-
mala, Ecuador, El Salvador, Argen-
tina, Estados Unidos, Canadá, 

Trinidad y Tobago, Guatemala 
y Puerto Rico. El torneo tendrá 
categorías que van desde infanti-
les hasta veteranos, en las ramas 
varonil y femenil.

La convocatoria para partici-
par en el Abierto Mexicano en 
Cancún se abrirá el 1 de abril y 
cerrará el 27 mayo, en la página 
de WAKO México. Los participan-
tes deberán contar con un certi-
ficado médico que los certifique 
como aptos para pelear y durante 
el torneo se aplicarán pruebas 
antidopaje.

 ❙ Desde que comparten ciudad, Nets y Knicks han avanzado ambos a playoffs dos veces en la misma 
campaña.

Rumbo a Las Vegas
Los Raiders quieren firmar un acuerdo con el quarterback Jimmy 

Garoppolo por tres años y 67.5 millones de dólares. Según NFL 
Network, el mariscal tendría 34 millones de dólares garantizados.
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Mujeres en el arte
Las obras de 38 artistas, que refle-
jan las dificultades que enfrentan 
las mujeres, son exhibidas en Ga-
lería Espacio Alternativo. Cenart.
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Promueven museos 
emociones positivas

Está dirigido tanto a visitantes como a colaboradores 

Amplían programa
a 36 recintos;
inició hace 6 años
en Monterrey

EugEnio TorrES

Asombro, amor, alegría, es-
peranza, gratitud y orgullo, 
entre otras emociones positi-
vas, es lo que buscan promo-
ver decenas de museos entre 
sus visitantes y colaboradores.

A través del Programa 
Museos Positivos, desarro-
llado por el Instituto de Cien-
cias del Bienestar y la Felici-
dad de Tecmilenio, el plan 
se ha extendido en seis años 
a 36 museos de 13 estados 
del País y a dos provincias de 
Costa Rica y España.

Estos recintos transfor-
man la experiencia tradicio-
nal del museo para que los 
visitantes identifiquen y prac-
tiquen estas emociones, per-
mitiéndoles generar un com-
promiso, consigo mismos y 
con los demás, de construir 
un ambiente de bienestar.

Los fundamentos de este 
programa están en la Psicolo-
gía Positiva, desarrollada por 
el psicólogo Martin Seligman, 
y el enfoque del Arte como 
Terapia, de los filósofos Alain 
de Botton y John Armstrong, 
explica Rosalinda Balleste-
ros, directora del Instituto 
y quien diseñó el programa.

En entrevista, Balleste-
ros, con Maestría en Psico-
logía Positiva Aplicada de la 
Universidad de Pensilvania, 
detalla el génesis, objetivos y 
balance del programa.

¿Cuál es el origen del Pro-
grama Museos Positivos?
Surge como una forma de 
nosotros, como Instituto, y 
como Tec Milenio, buscar 
conectar con la comunidad 
de manera distina. Buscar 
conectar con nuevas formas 
de bienestar a las personas y, 
a la vez, en su origen, noso-
tros trabajando con el Fes-
tival Santa Lucía (en Mon-

terrey) nos invitaban a una 
parte de exposiciones y diá-
logos que se llevaban a la 
par de los eventos artísticos. 
Trabajando en estas mesas 
es como surge la idea de lle-
var esta exploración o cono-
cimiento de las emociones 
positivas, sobre todo, a tra-
vés de las experiencias en 
espacios culturales, en este 
caso museos, porque no so-
lamente es aprender o acu-
dir a una experiencia cultu-
ral para conocer la técnica o 
el artista, sino ¿qué te hace 
sentir esa pieza, sea un mu-
seo de historia, de arte, de 
tecnología, etc?, ¿cómo te 
relacionas con eso que está 
ahí?, y a partir de eso apren-
des sobre tí y tus emociones.

Entonces el origen es un 
poco aprender en la prácti-
ca sobre esta capacidad que 
tenemos todos los seres hu-
manos de conectar, de sen-
tir esperanza, orgullo, asom-
bro. Los museos de historia 
o de antropología, por ejem-
plo, están muy conectados 
con el orgullo de nuestra
cultura; los de ciencia, con 
el asombro, el interés; los de 
arte, pues normalmente nos 
pueden conectar con la 
esperanza, con el amor,
con la gratitud. 

Cada uno de los museos 
que ha ido participando in-
tegra su propio eje, su pro-
pio cariz, su propio espíritu 
al proyecto, y son ellos mis-
mos los que diseñan sus ac-
tividades, depende de lo que 
quieran provocar o transmi-
tir a los demás.

¿Cuáles son los objetivos 
del programa: lúdicos,  
educativos, terapéuticos..?
Un poco de todo, porque 
hay dos líneas, una para el 
visitante, que es el enten-
dimiento de las expresio-
nes sociales y culturales 
que provocan en cada per-
sona, cómo a través de ellas 
aprendemos de nosotros, de 
los demás, aprendemos va-
lores, como la diversidad, la 

En agosto de 2022, Ana 
Paula Robleda Betancourt, 
encargada de Comunica-
ción y Coordinación de 
Proyectos del Museo Sou-
maya, tomó el curso para el 
Programa de Museos Posi-
tivos y, a partir de ahí, de-
sarrollaron las actividades.

Destaca que la expe-
riencia que han tenido en 
el museo con el programa 
les ha permitido reflexionar 
sobre la preparación y sen-
sibilización de los equipos 
que trabajan directamente 
con todos los públicos que 
recorren el recinto.

“Me parece que las ac-
tividades dentro de los es-
pacios culturales deberían 
de complementarse más 
seguido con este enfoque 
de emociones. A veces nos 
centramos demasiado en 
los contenidos propios de 
las obras o colecciones y 
dejamos de lado que tam-
bién provocan emociones 
que podríamos trabajar de 
la mano”, expresa. 

¿Cómo im-
plementaron 
el Programa 
en el Museo 
Soumaya?
Partimos de 
algunas acti-
vidades que 
ya teníamos 
para el públi-
co y a esas les 
hicimos ade-
cuaciones pa-
ra que siguie-
ran la línea 
del programa. 
Cada una se 
revisó con el equipo de 
Comunicación y Comuni-
cación Educativa para que 
cumpliera con la misión 
de conectar al participan-
te con sus emociones,  
más allá de centrarnos  
en la obra y su historia  
propiamente. 

En el camino nos per-
catamos de que para po-
der impartir actividades 

que conectan al especta-
dor con sus emociones 
mediante el arte, era nece-
sario que los equipos es-
tuvieran bien preparados 
para dirigirlas. Es por eso 
que iniciamos con una 
visita táctil que se ha lle-
vado a cabo como capa-
citación con los equipos 
que reciben a los públi-
cos: Mediación, Seguridad 
y Comunidad Virtual. Si 
bien esta es una actividad 
que ya se ofrecía desde 
antes para personas con 
discapacidad visual o co-
mo método de sensibiliza-
ción con algunos grupos, 
ahora la enfocamos tam-
bién en que cada partici-
pante identifique las emo-
ciones que le provoca es-
tar en un espacio público, 
con los ojos vendados y 
frente a una obra de arte.

Otro taller que se ha 
llevado a cabo con algu-
nos visitantes es un catá-
logo de emociones en el 
que cada participante tra-

duce a colores, 
líneas o tex-
turas las emo-
ciones que  
encuentra al 
estar frente  
a obras de la  
colección  
del Museo 
Soumaya. 

¿Cuál ha sido 
la respuesta 
de los visitan-
tes hacia  
el Programa  
de Museos  
Positivos?

Si bien hemos impartido 
pocas veces al público es-
tas dos actividades, la res-
puesta ha sido muy posi-
tiva. Se han logrado sentir 
en confianza rápidamente 
para avanzar con las acti-
vidades y nos han dejado 
ver que el objetivo de las 
mismas se ha alcanzado: 
identificar emociones 
y expresarlas.

La experiencia 
del Soumaya

z Visita táctil para ciegos y personas con discapacidad visual. 
También para normovisuales, cupo limitado y previa cita.

El domingo 14 de agosto de 
2022, José Luis Islas Pache-
co, director del Museo Fe-
rrocarrilero (Mufer) y Cro-
nista Municipal Vitalicio de 
Empalme, Sonora, arrancó a 
todo vapor el Programa Mu-
seos Positivos en su recinto.

A 25 años de fundado el 
museo, niños, adolescentes y 
adultos de ese Municipio en 
el desierto sonorense parti-
ciparon en la actividad “Vi-
ve la pasión ferrocarrilera en 
el Mufer” que busca detonar 
el orgullo por el patrimonio  
cultural ferrocarrilero.

En el recorrido, los visi-
tantes apreciaron las piezas 
y la exposición fotográfica 
“Éramos pueblo. Imágenes 
de Empalme 1965-1970”, ex-

puesta en el coche que brin-
dó el servicio exprés, conver-
tido desde 1997 en el Museo 
Ferrocarrilero.

Después de que los visi-
tantes identificaron las sec-
ciones y leyeron las cédulas, 
se les invitó a situarse frente 
a la Locomotora de Vapor a 
escala Empalme No. 850, ins-
talada al fondo del coche. 

Entre el público, un hom-
bre con un niño en brazos ex-
presaba el orgullo de provenir 
de una familia ferrocarrilera. 

Islas Pacheco compartió 
la historia de la locomoto-
ra de vapor, como parte del 
Programa Museos Positivos.

“Se construyó por inicia-
tiva de los obreros ferrocarri-
leros de Empalme durante la 

década de los 30, cuando no 
había secundaria, preparato-
ria, ni universidad en el mu-
nicipio”, explicó. 

Cuando señala que el ni-
vel educativo formal de quie-
nes la construyeron era pri-
maria y que utilizaron ma-
terial reciclado, el asombro 
crece, y entonces remata di-
ciendo que es pieza única en 
el mundo, que tiene absoluta-
mente todo lo que tenía una 
locomotora de vapor.

“¿A qué no saben qué? 
¡funciona!”, les comparte el 
cronista.

Los asistentes hacen co-
mentarios entre ellos, son-
ríen, dirigen su mirada hacia 
la locomotora, esperan verla 
funcionar.

El director del museo los 
invita a recordar a los familia-
res ferrocarrileros muertos, a 
cerrar los ojos por unos se-
gundos, inhalar y exhalar. Ese 
momento le permite al cro-
nista accionar la palanca pa-
ra soltar el aire que impulsa 
el movimiento de las ruedas 
de la locomotora, que van de 
menos a más.

Tras abrir los ojos, la re-
acción no se hace esperar: 

“¡Wow!, ¡genial!, ¡qué padre!, 
¡chilo!”.

El hombre abraza fuer-
te al niño y éste toca la lo-
comotora, con un brillo en 
sus ojos, exclama: “¡chu,chu!”. 
El hombe exclama: “¡Estos 
momentos nunca se nos  
olvidarán!”.

‘Estos momentos nunca se olvidarán’

tolerancia, la comprensión 
del mundo a través de los 
ojos de los demás. 

Para el visitante que va 
por primera vez a un mu-
seo o que no acostumbra ir 
a un museo se vuelve una 
experiencia más completa. 
Y para el visitante asiduo a 
un museo, hace que la expe-
riencia sea nueva. 

Y en esta educación 
emocional es, no diría que 
terapéutica, porque no creo 
que sea en sí una interven-
ción terapéutica, sino for-
mativa, una conciencia for-
mativa hacia el bienestar, y 
para aprender a manejar 
nuestras propias emociones.

¿Cuál es el balance del pro-
grama luego de seis años?
Hemos logrado que sea un 
programa nacional, con al-
gunas participaciones inter-
nacionales. Pasamos de 10, 
11 museos locales en Mon-
terrey a tener una cobertu-
ra nacional con más de 60 
museos en todo el mundo, y 
la idea es seguir creciendo. 
Invitamos a otros museos a 
sumarse al proyecto a tra-
vés de la página universi-
dad.tecmilenio.mx/museos-
positivos#registro.

Con esta combinación 
que hicimos del modelo 
PERMA de Seligman, que 
es la positividad, el engage-
ment, las relaciones positi-

vas, alineados al sentido de 
vida y de logro, y con Arms-
trong y su visión del arte co-
mo terapia, es en lo que nos 
estamos basando. Hemos 
impactado a más de 200 mil 
personas en estos seis años 
a través del proyecto.

¿Cómo implementan 
el programa en la práctica?
Generalmente el museo es 
el que nos indica las perso-
nas que serán capacitadas. 
Les damos un entrenamien-
to, ellos diseñan la actividad 
relacionada con el objetivo 
del museo, en la que se in-
troducen temas de bienestar. 
Los guiamos con una espe-
cie de mentoría sobre cómo 
implementarlo y después lo 
que les pedimos es que nos 
den algunas evidencias de 
cómo funcionó.

En algunos casos hemos 
hecho algo de investigación, 
comenzamos a medir, por 
ejemplo, cómo se sentían 
las personas antes de entrar 
al museo y cuando salieron.

Incluso ya tenemos una 
publicación académica so-
bre el efecto positivo a tra-
vés de la intervención.

Lo que hacemos tam-
bién es reunir a los encar-
gados del proyecto en los 
museos cada tres o cua-
tro meses para que puedan 
compartir sus experiencias 
y aprender de ellas.
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z El Museo Ferrocarrilero en Empalme transmite el orgullo  
de la tradición ferroviaria en esa zona de Sonora.

z Las actividades en los Museos Positivos buscan combinar  
la educación emocional con lo lúdico y educativo.
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Vanguardia  
en la mirada
Lupita aguiLar

El avance de la tecnología y el 
compromiso con la salud oftál-
mica y del planeta es el eje de 
las nuevas colecciones del Safilo 
Group, la marca italiana líder en 

diseño, producción y fabricación 
de gafas y accesorios, señalaron 
consultores del grupo.

Sustentabilidad, mayor pro-
tección, peso ligero, color y ma-
teriales reciclados son algunas de 
las característica de  los diseños.

Tendidos en mesas sobre La 
Terraza del Hotel Mondrian, en la 
Condesa, los lentes oftálmicos y 
de sol, distribuidos en el mundo 
por Safilo, antojaron a los visitan-
tes con su diversidad.

Sus formas geométricas, ae-

rodinámicas, futuristas, y hasta 
llegadas de alguna página de 
moda de los años 50, invitaron 
a probarlos ante el espejo, mien-
tras la artista Scarlett Baily reali-
zaba ilustraciones de las perso-
nalidades de la moda mexicana.

Mejoras en los diseños en pro del planeta y de la salud oftálmica son el eje de la nueva 
galería de gafas de Safilo Group

Carrera: Lentes de gran protección contra 
rayos UV. Diseños para la vida diaria con una 

“C” distintiva en el armazón. Además, mode-
los deportivos para llevar bajo el casco cuan-
do viajas en motocicleta.

Jimmy Choo: El monograma JC aparece  
a lo largo de varias colecciones. El color  
del armazón se reproduce en los espejos.  
Los brillos lucen espectaculares en varillas.  
Los toques aperlados los sitúan en lente-joya.

DaviD BeCkham: Piensa que este caballero 
inglés se involucra en todo el diseño de la co-
lección, tan clásica como sofisticada. Si bien 
la forma de los marcos es masculina, lucen 
muy bien en mujeres.

Boss Group: Vanguardia deportiva y ur-
bana es las característica de las colecciones 
fabricadas con materiales reciclables. Una  
te invita a ser tu propio jefe, la otra maneja 
colores que enmarcan la galanura.

isaBel marant: Colección fabricada en 
acetato, metal y acrílico. Cristales oftálmicos 
y de colores. Estilos gota y “Cat Eye”, línea 
especial para combinar con el esquí en nieve.

levi’s: Diseños fabricados en acetato. Arma-
zones en azul evocando los tonos de la mez-
clilla y el legendario pantalón “501”. Textura 

simulada en los armazones.

missoni: Una capa de acrílico protege el 
sello familiar tan italiano de la casa de mo-
das. El zig zag de su trama en tejido de pun-
to aparece en el marco de sus protagonistas 
armazones, grandes y coloridos.

mosChino: Los colores alegres prevalecen 
en su colección, fabricada en acetato. Son 
vanguardistas, de peso ligero, y ofrecen  
protección máxima. 

polaroiD: Lentes asequibles para niños,  
jóvenes y grandes. Geométricos, deportivos, 
de metal o acetato. Lectura inclusiva como  
su logotipo de colores. Máxima protección.

pierre CarDin: Ubicados ya en el futuro. 
Micas asimétricas, geométricas y tornasola-
das. Varillas metálicas y ergonómicas, colores 
de fantasía y gran nitidez.

Carolina herrera: Presenta diseños en 
dos variantes. Líneas sobrias para cualquier 
estación o juguetonas en texturas de tela 
 iluminada con glitter sobre las armazones.

tommy hilfiGer: De corte deportivo para 
hombres y mujeres. Armazones que reprodu-
cen el dibujo del “piqué” de los Polos Tommy 
sobre las armazones en rojo y azul mate. Es-
pejuelos de colores alegran su estilo “Preppy”.

DsquareD2: Vanguardistas y de gran for-
mato. Una hoja de maple sella puntos estra-
tégicos de sus diseños. Construidos en Italia. 
y de herencia canadiense como sus autores.

unDer armour: Para todos los géneros, 
aptos para jugar golf o beisbol. Planeados 

para adaptarse a cualquier rostro.

marC JaCoBs: Lentes unisex fabricados  
en metal, acetato o combinados. El logotipo 

MJ luce dinámico en cualquier punto  
estratégico. Formas hexagonales, colores  

sorprendentes, rojo, lila, carne.

Mujer, ¡Tú puedes!
Lupita aguiLar

 Con su nueva campaña “Porque 
tú lo vales...”, la marca líder en be-
lleza L’Oreal de París brinda una 
reflexión a las mujeres del mundo.

 Aterrizarlas en confiar en 
sus valores individuales, fomen-
tando su empoderamiento, es el 
principal objetivo, compartió en 
entrevista Araceli Becerril, direc-
tora de Comunicación y Respon-
sabilidad Social.

 “Necesitamos recordar al 
mundo que las mujeres tenemos 
valor”, dijo.

 L’Oreal no sólo se ocupa de 
vender productos, tratamientos, 
y sueños de belleza.

“Por medio de la nueva cam-
paña queremos decirte que no 
importan las adversidades, lo 
esencial es que sepas que tú 
puedes conquistar todo lo que 
te propongas.

“Así que abraza tus sueños, 
confía... ¡Impúlsate y conquista 
tu espacio!”, aseguró

 Con el marco de reproduc-
ciones clásicas del Renacimiento 
expuestas en el Museo Soumaya, 
cinco mujeres mexicanas repre-
sentantes del “Todo se puede” 
desfilaron en la presentación.

 Con sus trayectorias de es-
fuerzo en diferentes disciplinas 
fueron las inspiradoras de la mar-
ca que democratizó la belleza en 
México hace 50 años.

 “L’Oreal con sus 23 líneas 
de productos llegaba a todas las 
mujeres del mundo”, confirmó la 
comunicadora.

 El slogan de la marca de be-
lleza llamaba la atención:

“¡Porque yo lo valgo!”, afir-
maba una actriz desde la pantalla 

z L’Oreal presentó su campaña con Raquel Orozco, diseñadora, 
Samadhi Zendejas, actriz,  Katya Echazarreta, astronauta,  
Renata Notni, actriz, y Samantha Báez, activista social.

de la televisión, sosteniendo un 
tinte que presentaba un precio 
por arriba de otros en el mercado, 
recordó Becerril.

Sobre la pasarela desfila-
ron las embajadoras L’Oreal Sa-
mantha Báez, fundadora de Ca-
sa Gaviota, donde mujeres en 
situaciones de calle y violencia 
doméstica encuentran abrigo.

La actriz Renata Notni cono-
ce su valía y ha sabido salir ade-
lante, dijo Becerril.

 Katya Echazarreta, primera 
astronauta tapatía y preparada 
en Estados Unidos, compartió su 
experiencia y animó a que más 
mujeres apuesten por carreras 
relacionadas con las ciencias.

eMocionanTe alianza
Después de que la cantan-
te Rihanna regresara a los 
escenarios el pasado 12 de 
febrero en el Super Bowl 
57, y  de paso diera cono-
cer su nuevo embarazo y 
protagonizara la portada 
de Vogue en su edición bri-
tánica, ha estado en la mira 
de todas las industrias. No 
podía faltar la moda, pues 
ahora, ha anunciado una 
alianza con Puma, quien lo 
reveló en redes sociales. 

El mensaje que difun-
dió fue sencillo: “Ella está 
de vuelta”.

Hasta el momento ni la 
estrella ni la marca deporti-
va han revelado más deta-
lles sobre su colaboración. 
Esta es la segunda vez que 
trabajan de la mano, en el 
2015 Rihanna fue embaja-
dora global de la compañía 
y se convirtió en la directo-
ra creativa de las coleccio-
nes de Puma Women.

A tan sólo unos días del 
cambio de estación, los días 
soleados ya han hecho sus 
primeras apariciones con 
fuerza, lo que significa que 
es momento de renovar 
nuestro estilo con las ten-
dencias del momento. 

Primavera-Verano es 
ideal para experimentar con 
calzado fresco, cómodo y 
versátil. Aldo ya ha lanzado 
su propuesta para los próxi-
mos meses y nos compartió 
los modelos que serán pro-
tagonistas este 2023. 

Siguiendo las propues-
tas de las pasarelas, las pla-
taformas con correa en colo-
res llamativos y las sandalias 
con tacón y detalles brillan-
tes serán un ‘must’ para un 
estilo sofisticado. 

Para permanecer cómo-
da pero sin perder el estilo, 
los mocasines y los zapatos 
tipo derby son todo lo que 
necesitarás, elige modelos 
con detalles metálicos, es-
tampados florales y suelas 
gruesas. 

Finalmente, los tenis 
con diseño disruptivo son 
los aliados del estilo urba-
no y la comodidad, haz de 
las propuestas toscas y con 
silueta de bota las protago-
nistas de tus looks. Conoce 
todos los modelos de Aldo 
en El Palacio de Hierro.

PaSoS EN tENDENcia


